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Содержательные особенности представлений о личностных свойствах 

детей с различным порядком в семье: аннотация к дипломной работе / Илья 

Максимович Мингазов; Факультет философии и социальных наук, Кафедра 

социальной и организационной психологии; науч. рук. А. С. Солодухо. 

Объект исследования - сиблинговые позиции.  

Предмет исследования - представления о сиблинговых позициях.  

Цель исследования - изучить представления о личностных особенностях 

представителей разных сиблинговых позиций.  

Основные результаты. Респонденты согласны с учеными в том, что 

единственный ребенок более эгоистичен, имеет низкую, в сравнении с другими, 

потребность в аффилиации и высокую степень притязаний, что выражают 

качеством избалованность. Так же, среди респондентов не было упоминаний о 

том, что единственные дети стремятся к власти и контролю над другими, что 

тоже, в какой-то мере, является согласием с позицией ученых. Многие 

представления содержат в себе уровень развития коммуникативных навыков 

единственного ребенка, как недостаточный.  

В отношении старшего ребенка представления ученых психологов и 

представления респондентов по большей части совпадают и в отличие от 

представлений о единственном ребенке не рознятся. В представлениях 

респондентов о старшем ребенке в первую очередь присутствует 

ответственность. Второе качество, которое есть в представлении респондентов о 

старших детях это хорошо развитые коммуникативные навыки и лидерские 

качества. Стоит отметить, что негативных высказываний о старших детях очень 

мало и встречаются всецело в представлениях младших детей, хотя и не имеют 

в высказываниях такого же явно негативного окраса, как в их представлениях о 

единственных детях.  

По больше части, представления респондентов о старших детях 

положительные и не имеют негативных характеристик в своем отражении в 

ответах во время интервью. В целом, старшим детям и по мнению авторов 

присущи социально-желательные черты.  

В представления о средних детях довольно много нейтральных. В 

представлениях авторов концепций вроде Адлера, Ричардсона и других, и 

представлений респондентов о средних детях, есть довольно много того, где 

они не сходятся. Однако, так или иначе, все респонденты назвали 

дипломатичность и гибкость. В представлениях респондентов, средний ребенок 



тихий, адаптивный, безынициативный и разный.  Разный в том смысле, что он 

может меняться так, как ему необходимо. 

В отношении представителей сиблинговой позиции младший ребенок, 

представления ученых-психологов и респондентов полностью совпадают. Они 

отмечают, что младшие дети избалованы, обаятельны, общительны, беззаботны, 

беспомощны, зависимы от других и часто демонстрируют бунтующее 

поведение. Интересно то, что в отличие от представлений о других 

сиблинговых позициях представления о младших детях почти всегда носят либо 

положительный окрас, либо негативный. В представлениях, которые носят 

положительный окрас, о младших детях, прослеживается идея свободы 

младшего ребенка от излишней ответственности, серьезности и умении 

нравится людям. В негативно окрашенных представлениях присутствуют 

убеждения, что младшие дети разбалованы, эгоисты, считают, что им все 

должны и то, что они манипуляторы.  

Ключевые слова : СИБЛИНГОВЫЕ ПОЗИЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕНИЯ О 

СИБЛИНГОВЫХ ПОЗИЦИЯХ, ПОРЯДОК РОЖДЕНИЯ.  

Substantive features of ideas about the personal qualities of children with 

different family structures: abstract to the diploma work / Ilya Maksimovich 

Mingazov; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of Social and 

Organizational Psychology; scientific director A. S. Solodukho. 

Object of study - sibling positions. 

The subject of the study is ideas about sibling positions. 

Purpose of the study - to study ideas about the personal characteristics of 

representatives of different sibling positions.  

Main results. Respondents agree with scientists that an only child is more 

selfish, has a low need for affiliation, compared to others, and a high degree of 

aspirations, which express the quality of being spoiled. Also, among the respondents 

there was no mention of the fact that only children strive for power and control over 

others, which, to some extent, also agrees with the position of scientists. Many ideas 

include the level of development of an only child’s communication skills as 

insufficient. 

With regard to the eldest child, the ideas of scientific psychologists and the 

ideas of respondents for the most part coincide and, unlike the ideas about an only 

child, do not differ. In the respondents' ideas about the eldest child, responsibility is 

primarily present. The second quality that respondents have in their minds about older 

children is well-developed communication skills and leadership qualities. It is worth 

noting that there are very few negative statements about older children and are found 



entirely in the ideas of younger children, although they do not have the same 

obviously negative connotation in the statements as in their ideas about only children. 

For the most part, respondents' ideas about older children are positive and do 

not have negative characteristics as reflected in their answers during the interview. In 

general, older children, and according to the authors, have socially desirable traits. 

There are quite a lot of neutral ideas about middle children. In the ideas of the 

authors of the concepts like Adler, Richardson and others, and the respondents' ideas 

about average children, there is quite a lot where they do not converge. However, one 

way or another, all respondents mentioned diplomacy and flexibility. According to 

respondents, the average child is quiet, adaptive, uninitiative and different. Different 

in the sense that he can change as he needs. 

With regard to representatives of the sibling position of the youngest child, the 

ideas of psychologists and respondents completely coincide. They note that younger 

children are spoiled, charming, outgoing, carefree, helpless, dependent on others, and 

often exhibit rebellious behavior. It is interesting that, in contrast to ideas about other 

sibling positions, ideas about younger children are almost always either positive or 

negative. In ideas that have a positive connotation about younger children, one can 

see the idea of the younger child’s freedom from excessive responsibility, seriousness 

and ability that people like. Negatively colored ideas include beliefs that younger 

children are spoiled, selfish, believe that they are owed everything, and that they are 

manipulators. 

Key words: SIBLING POSITIONS, IDEAS ABOUT SIBLING POSITIONS, 

BIRTH ORDER. 
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